

chrétiens à

Fréjus

N°55 • HIVER 2013-2014



Comme
les mages,
soyez des
chercheurs
de Dieu



Focus

Cet hiver,
réchauffez-vous
avec la foi
et retrouvez la lumière



Retour en images

Chapelle Cocteau :
une messe
pour ses 50 ans

➤ Noël dans vos paroisses

Paroisse Saint-Aygulf

Mardi 24 décembre

22 h 30, messes.

Mercredi 25 décembre

10 h 45, messe du jour de Noël.

Cathédrale de Fréjus

Mardi 24 décembre

18 h 00, messe à la chapelle N.-D.-des-Anges (Tour de Mare).

18 h 30, crèche vivante suivie de la messe des familles à la cathédrale.

20 h 00, messe à la chapelle Sainte-Brigitte.

22 h 30, messe de minuit à la cathédrale

animée par La Miougrano de Fréjus.

Mercredi 25 décembre

9 h 00, 10 h 30 et 18 h 00, messes à la Cathédrale.

Sacré-Cœur

Mardi 24 décembre

18 h 30, veillée de Noël suivie de la messe de la nuit de Noël.

Mercredi 25 décembre

10 h 30: messe du jour de Noël

Saint-Roch – Frejus-Plage

Mardi 24 décembre

18 h 15, messe de la veille de Noël.

23 h 00, messe de minuit.

Mercredi 25 décembre

7 h 30, messe de l'aurore

(dans la nature, lieu à définir).

10 h 15, grand-messe.

Notre-Dame de l'Assomption

Les Adrets-Saint-Jean

Mardi 24 décembre

20 h 00: messe de la nuit de Noël (crèche vivante avec les enfants) des familles.

Mercredi 25 décembre

10 h 00, messe de la Nativité du Seigneur.

MESSES DOMINICALES

	SAMEDI	DIMANCHE		
Cathédrale Saint-Léonce	18 h	9 h	10 h 30	18 h
Notre-Dame des Anges La Tour de Mare	18 h			
Sacré Cœur - La Gabelle	18 h		10 h 30	
Saint-Roch - Fréjus-Plage	18 h 15		10 h 15	17 h ¹
Notre-Dame de l'Assomption Saint-Aygulf	18 h		10 h 45	
Notre-Dame de l'Assomption Les Adrets, Saint-Jean		10 h		

¹ Messe en polonais tous les dimanches à 17 h sauf le premier dimanche du mois à 8 h 30.

À vos agendas

► PAROISSE CATHÉDRALE

Messes animées par des enfants du catéchisme: 24 décembre, 19 janvier 2014, 1^{er} février 2014 (messe de la Chandeleur), 16 février 2014, 23 mars 2014.

► ÉGLISE DES ADRETS DE L'ESTEREL

Jeudi 19 décembre: de midi à 20 h 30, adoration continue; de 20 h 30 à 22 h 00, adoration animée; 17 h 30, messe à la maison de retraite Le Bellestel.

► PAROISSE SAINT-ROCH – FRÉJUS PLAGES

Dimanche 22 décembre: 10 h 15, grand-messe animée par Les Voix de l'Argens.

Samedi 25 janvier: 18 h 15, messe des familles, animée par la chorale des jeunes de Puget-sur-Argens.

Dimanche 23 février: 10 h 15, grand-messe animée par nos frères et sœurs de Wallis-et-Futuna.

Samedi 1^{er} mars: 11 h 00, grand-messe du jubilé d'or de la paroisse, présidée par Mgr Dominique Rey. Puis repas de fête du cinquantenaire.

► RENCONTRES BIBLIQUES PAROISSIALES À SAINT-AYGULF

Elles auront lieu tous les quinze jours dans la salle de catéchisme (porte à gauche de l'autel, dans l'église) et sont ouvertes à tous, sont gratuites et sans engagement de durée. La première est prévue le jeudi 5 décembre de 9 h 30 à 11 h 00. Les suivantes seront les 19 décembre, 16 et 30 janvier, 13 et 27 février, etc. aux mêmes heures. Cette année les Livres sapientiaux de l'Ancien Testament: premier livre, celui de Job (à parcourir de préférence avant).

Plus d'informations sur

<http://cathedrale-frejus.fr>



FRÉJUS-CENTRE

Paroisse Cathédrale

Père Matthias Warowny

67, rue Montgolfier

83600 Fréjus

Tél.: 04 94 51 83 95.

Fax: 04 94 51 83 99.

E-mail:

cathedrale.frejus@gmail.com

Site Internet:

<http://cathedrale-frejus.fr>

FRÉJUS

LA GABELLE

Paroisse Sacré-Cœur

Père Patrick Daniellou

198, av. du château Gallieni

83600 Fréjus

Tél.: 04 94 51 34 25

(répondeur).

SAINT-AYGULF

Paroisse Notre-Dame-

de-l'Assomption

Père Alain Boussand

728, avenue Louis-Castillon

83370 Saint-Aygulf

Tél.: 04 94 81 22 52

E-mail:

paroissestaygulf@orange.fr

FRÉJUS – PLAGES

Paroisse Saint-Roch

Père Pierre Aguila

72, rue Noël-Garnier

83600 Fréjus

Tél.: 04 83 12 66 44.

E-mail: info@frejusplage.com

Site Internet:

<http://www.frejusplage.com>

LES ADRETS

SAINT-JEAN

Paroisse Notre-Dame-

de-l'Assomption

Père Louis Grégoire

Imm. Le Tricorne - Le Planestel

83600 Les Adrets de l'Estérel

Tél.: 04 94 40 95 27

(répondeur).

Urgence: 04 94 40 90 76.

E-mail: provençal@sfr.fr

ENTREPRISE DE PEINTURE TESTANIER MARC
VITRERIE • PAPIERS PEINTS • FAIRLEMENTS
REVÊTEMENTS SOLS ET MURS
"Le Clipper" Bât. A
Av. M^{re} de Lattre de Tassigny
83600 FRÉJUS
☎ 04 94 444 222

CHORDA Claude
Tapissier Décorateur en ameublement
102, rue Grisolle 83600 FRÉJUS
☎ 04 94 51 46 60
☎/Fax 04 94 51 46 60

+ CLINIQUE NOTRE-DAME DE LA MERCI
CHIRURGIE conventionnée par la Sécurité Sociale et Mutuelle
125, av. Maréchal Lyautey Tél. 04 98 11 00 00 Fax 04 94 95 26 90

ABP CIANFARANI
Place de la Liberté
FRÉJUS
04 94 51 42 45

Serge Rainaldi 04 94 51 12 26
ENTREPRISE SANITAIRE ■ PLOMBERIE ZINGUERIE
chauffage central ■ chauffage à air chaud
Villa "La Desirado"
282, bd Séreirin-Decuers / 83600 FRÉJUS

Charpentes et Menuiseries
Vente de bois - Poutres apparentes - Traitement des bois
s.a.r.l. **CARRODANO Fils**
110, rue Aubanel Quartier de la Gabelle 83600 FRÉJUS
☎ 04 94 51 32 11

*Favorisez vos achats
chez les commerçants
qui nous soutiennent*

La Sainte Famille et nos familles



Père Matthias Warowny
Curé de la paroisse Cathédrale

Malgré les efforts des doctrinaires d'aujourd'hui, qui veulent, de toutes leurs forces, changer l'histoire et ses conséquences, nous voici une fois encore à fêter Noël, et non pas des "fêtes de fin d'année". Et ce n'est pas une bataille de mots. Noël évoque l'événement fondamental de l'histoire du monde, la naissance du Sauveur. Le monde d'aujourd'hui est fondé sur les valeurs qui ont leurs origines dans ce fait.

Mais si la source devient sèche, le fleuve aussi. La société qui renonce à croire en Dieu se prive de valeurs qui proviennent de la foi. Et nous revenons à l'état primitif, où l'unique protection devant une violence est une violence encore plus grande, où l'orgueil et l'égoïsme des individus deviennent la loi suprême de la génération actuelle. Mais pourquoi y a-t-il autant de souffrances qui sont complètement privées de sens et qui ne nous mènent nulle part ?

La fête de Noël nous rappelle et nous fait vivre la fondation de notre foi, la fondation des valeurs de notre société, la fondation de nos familles. Dieu est descendu sur la Terre pour que nous puissions retrouver la vérité sur nous-même : que notre joie et bonheur se trouvent dans l'amour donné et reçu ; le lieu le plus ordinaire pour cet amour est la famille.

Pour sauver le bonheur des petits, rien ne sert d'inventer des cadeaux extraordinaires. Eux, ils ont besoin de la sécurité de l'amour de leurs parents. Alors la question qui se pose est : comment sauver la famille ? Et ici Noël nous porte le message fondamental : la Sainte Famille. Le modèle de l'amour fondé sur la confiance en Dieu et l'obéissance à sa Parole. Le bonheur malgré la pauvreté et de nombreuses difficultés.

Que le Seigneur ouvre nos cœurs pour que nous puissions accueillir cette immense grâce que l'Enfant Jésus veut apporter à nos familles. ■

Rédaction : Les Amis de la Cathédrale

Directeur de publication :

Père Matthias Warowny

Coordination :

Marie-Luce Morin et Olivier Pavie.

E-mail : olivier@opavie.com

Crédits Photos sauf mentions : Chrétiens à Fréjus.

Couverture : Corinne Mercier/Ciric

Éditeur : Bayard Service Édition Méditerranée

2, chemin de Saint-Pierre - 13390 Auriol. Tél. : 04 92 98 14 10.

Journaliste secrétaire de rédaction : Émilien Droniou

Graphiste : Alexandre Kubiak

Imprimerie : JF Impression - 34072 Montpellier

Dépôt légal : à parution.

Chrétiens à
Fréjus

► REMERCIEMENTS ET ORGANISATION DES PARUTIONS

Chrétiens à Fréjus tient à remercier l'association Les Amis de la Cathédrale et tous les sponsors sans lesquels le journal ne pourrait paraître. Ce numéro 55 est le 4^e numéro de l'année 2013. La périodicité est désormais saisonnière (printemps, été, automne, hiver entre le 15 et le 20 du mois précédant la saison). Prochain numéro prévu entre le 15 et le 20 mars 2014.

► REPAS DE NOËL, LE 25 DÉCEMBRE

Repas de Noël, le 25 décembre à midi à la salle de Sainte-Thérèse, pour toutes les personnes qui souhaitent vivre ce moment dans la communion fraternelle, amitié et partage. Inscriptions et informations supplémentaires à l'accueil de la paroisse ou au 04 94 51 83 95.

► CLINDIEU.COM : L'ACTU DES PAROISSES DE FRÉJUS

Pour une actualité régulière sur les actions et la programmation des paroisses de Fréjus, www.clindieu.com est le site animé par Danielle Haddad. Une mine d'information pour les chrétiens de Fréjus.

EN BREF

Vous avez des projets ?

www.societegenerale.fr

Nos conseillers sont là pour répondre à vos besoins



SOCIETE GENERALE
Banque & Assurances

Fréjus Tassigny tel: 04 94 44 57 40

Port Fréjus tel: 04 94 51 23 56

Fréjus La Palud tel: 04 94 17 47 40

Tour de Mare tel: 04 94 52 60 00

Fréjus Centre tel: 04 94 17 61 00

On est là pour vous aider



Le spécialiste
technique
de votre
piscine

**ENTRETIEN, MAGASIN
DÉPANNAGE / INSTALLATION
RECHERCHE DE FUITE
RÉNOVATION**

**Service de livraison Gratuit
sur Fréjus, St Raphaël et environs**

ZAC La Palud 172, rue A. Einstein 83600 FRÉJUS
© 04 94 53 48 08 Fax 04 94 51 21 29
www.hobbysun.com - hobby.sun@wanadoo.fr

EFT : La Castille a 30 ans

Pour ce mois de décembre 2013, le n°179 du magazine *Eglise Fréjus-Toulon* (EFT), édité par l'évêché, a titré "La Castille, 30 ans déjà". La Castille est



le lieu du séminaire dans le Var. Réouvert en 1983, il a accueilli ses douze premiers séminaristes en septembre 1983.

Mgr Jean-Yves Molinas fut le premier séminariste à y être ordonné prêtre. Retrouvez ce dossier et bien d'autres sujets dans ce numéro exceptionnel. Evêché de Fréjus-Toulon CS 30518 83041 Toulon Cedex 9 Tél. : 04 94 27 92 65 E-mail : serdicom@diocese-frejus-toulon.com

RCF Méditerranée : programmation de Noël et du Nouvel An

Coup de jeune sur la fin de l'année ! L'antenne de RCF vous propose une programmation spéciale pour vivre ce temps de la nativité et le passage à la nouvelle année. Zoom sur les moments forts à ne pas rater.

➤ Durant la semaine de Noël, du 23 au 29 décembre, vous pourrez entendre chaque jour à 7h14 une chronique *Solidarité - Vivre ensemble* pour présenter une initiative originale locale mettant en avant de la solidarité, du vivre ensemble, de l'intergénérationnel, du don de soi.

➤ Le 24 décembre, la soirée de Noël débutera dès 19h15 en direct d'Angers, avec en point d'orgue la célébration de Noël à 21h00, animée par les jeunes. Cette soirée sera également l'occasion d'évoquer un autre temps fort de l'Église de France : Diaconia 2013. Le service du frère n'est pas l'affaire d'une

année mais un engagement de tous les jours. Nous découvrirons comment cela se vit sur le diocèse d'Angers avec des témoignages de personnes fragilisées dans l'émission *Contre Courant* spécial Diaconie.

➤ L'antenne RCF sera ouverte aux auditeurs le 24 décembre à 23h00 pendant 1h30 pour recevoir tous vos messages et partager ensemble la joie de Noël.

➤ Le 25 décembre, vous pourrez vivre en direct de Rome, la bénédiction du pape François à midi. N'oublions pas les prisonniers avec *Le téléphone de Noël* en direct à 13h00.

➤ Le 31 décembre à 21h00,

veillée de prière pour la paix avec la communauté de Taizé. Nous vous proposons cette année de vous associer à la prière du rassemblement de la Rencontre européenne des jeunes de Taizé. Nous entendrons également des témoignages des frères de Taizé et des jeunes venus de toute l'Europe du 27 au 31 décembre.



Contact :

RCF Méditerranée Est-Var

93 rue Charles Goujon

Boulouris

83700 Saint Raphaël

Tel : 04 94 17 84 85.

Port. : 06 83 83 47 52.

E-mail : agnes.luque@rcf.fr

Fréjus : le Sacré-Cœur recherche bienfaiteurs

La construction de l'église du Sacré-Cœur de Fréjus remonte aux années soixante. À l'époque, faute de moyens financiers, ses murs

ont été élevés en béton brut, sans étanchéité ni isolation thermique.

Aujourd'hui, lorsqu'il pleut et qu'il gèle, la structure interne

des murs est atteinte. Il y a donc urgence à intervenir pour sauver le bâtiment, en posant un revêtement extérieur étanche à l'eau sur les murs périphériques.

Ces travaux, qui doivent démarrer en 2014, nécessitent une forte somme d'argent dont ne dispose pas notre paroisse. En sauvant l'église du Sacré-Cœur, nous permettons à la communauté chrétienne de se maintenir et de se développer dans le quartier de La Gabelle. Nous avons donc besoin de votre soutien financier pour réaliser ces travaux mais aussi pour améliorer les abords de l'église et lui assurer une meilleure visibilité.

Vous pouvez nous adresser vos

dons, notamment par chèques à l'ordre de l'Association diocésaine de Fréjus-Toulon, en n'oubliant surtout pas d'ajouter au libellé de vos chèques : (paroisse du Sacré-Cœur de Fréjus) Il y a en effet d'autres paroisses du Sacré-Cœur dans le diocèse.



Dons à transmettre à : Paroisse du Sacré-Cœur, 198 avenue du Château Galliéni - 83600 Fréjus



Favorisez vos achats chez les commerçants qui nous soutiennent



MUSSO

PÂTISSIER CHOCOLATIER CONFISEUR

44 rue Jean Jaurès - 83600 FREJUS 04 94 51 08 51

Cet hiver, réchauffez-vous avec la foi

L'hiver est là, et avec lui son lot de journées froides et grises. On peine à sortir et à se tourner vers les autres, on se replie sur soi-même... Aussi, pour traverser avec gaieté cette longue période morose, *Chrétiens à Fréjus* vous invite à vous tourner vers la foi. Cette foi, source de lumière qui réchauffe les cœurs...

Noël : la naissance du Sauveur

Le temps de Noël est un passage de l'ombre à la lumière. Dans les temps primitifs de l'humanité, la chute progressive de la lumière durant quelques mois provoquait l'angoisse et la peur. La lumière allait-elle disparaître définitivement ? De nos jours, l'angoisse et la peur ont changé de nature. La crise généralisée, dont la cause profonde est spirituelle, touche un bon nombre d'entre nous. De quoi demain sera-t-il fait ? Quel avenir pour nos enfants ? La précarité s'amplifie...

L'Enfant Jésus nous rejoint sur nos routes

Au cœur de cette nuit, Dieu nous donne ce qu'il a de plus cher : son Fils. Le Christ, Roi de l'univers, tel un migrant qui ne trouve pas refuge auprès des hommes, naît « sur la paille » dans une étable. Ce sont des bergers, des hommes pauvres et mal considérés, qui l'accueillent.



Les bougies de la couronne de l'aveil sont le symbole de la lumière de Noël qui approche et apporte l'espoir et la paix.

L'Enfant Jésus vient nous rejoindre sur nos routes, parfois au bord du chemin et même au fond du trou. Il veut partager notre vie, nos joies comme nos épreuves. Il veut nous aider à nous relever pour repartir avec lui vers son Père, la Lumière éternelle qui dissipe les ténèbres, console

et réchauffe les cœurs. Chacun de nous est invité à accueillir la Bonne Nouvelle que le Christ nous apporte : l'avenir de l'homme – s'il le veut bien – c'est la vie éternelle avec Dieu, qui nous délivre du péché. Lui seul peut nous combler! ■

Père Daniellou

Pour les enfants : Noël célèbre dans la nuit du 24 au 25 décembre la naissance de Jésus fils de Marie et Joseph dans la petite grange – ou crèche – de Bethléem en Israël.

CORINNE MERCIER/CIRIC

POMPES FUNÈRES LIBRES MARBRERIE *Cristol-Ghio*
ENTREPRISE FAMILIALE À VOTRE SERVICE 24h/24
 552, av. A. Léotard (face hôpital Bonnet) 83600 FRÉJUS • 765, bd J. Moulin 83700 ST-RAPHAËL
Tél. 04 94 53 71 22

GADET ROUSSEAU Tél. 04 94 53 36 92
Crêperie-Glacier-Saladerie
 25, place Agricola 83600 FRÉJUS

LOCATIONS / TRANSACTIONS / SYNDIC
Agence Générale Immobilière
 1163, av. de la Corniche d'Azur
 BP 13 - 83371 SAINT-AYGULF
Tél. 04 94 52 73 80 - Fax 04 94 52 73 81

Épiphanie : les mages, ces chercheurs de Dieu

De quelle puissance irradiante inimaginable devait-elle briller l'étoile qui s'offrit au regard des rois mages pour les mettre en route impérativement, chargés de présents. Jusqu'où et pour quel motif ? Rien ne les arrête, ils sont guidés par leur foi et sûrs de rencontrer le Maître du ciel et de la terre, leur Créateur, comme l'avait prédit l'oracle (Nb, 24, 17). Lancés dans une aventure sans précédent, venus d'un Orient riche de ses propres traditions, ils recherchent un roi, celui des Juifs, issu de Bethléem Ephrata, qui se dressera en pasteur avec la puissance de Yahvé (Mi. 5, 3).

À la recherche de la lumière du monde

Ces mages, riches et respectés, se prosterneront – comme les bergers – humblement dans la crèche. Ils ont reconnu « la racine et la race de David, l'Étoile brillante du matin »



Les rois mages, Melchior, Gaspard et Balthazar sont venus porter des cadeaux à Jésus né dans la nuit de Noël : de la myrrhe, de l'encens et de l'or.

CORINNE MERCIER/CIRC

(Ap. 22, 16). Dans leur incessante poursuite de la vérité, c'est parce qu'ils ont cherché de toute leur âme, qu'ils ont trouvé la « Lumière du monde » (Jn, 17, 2).

Notre monde s'enlise en s'engageant sur des chemins d'orgueil et d'égoïsme sans espoir : « A quoi sert-il à l'homme de gagner l'univers s'il perd son âme ? » (Mt 16, 26) A l'exemple des Mages,

s'abandonnant à l'amour de Dieu pour sa création, faire le choix – si on vient de loin, même de très loin – de se retourner résolument vers la lumière du Christ est, sous la conduite de l'Esprit Saint, le bonheur de notre vie. Chemin exigeant de vérité, il permet d'atteindre la véritable sagesse, l'ultime joie de se reconnaître « petit » devant l'Enfant de la crèche, lui qui

est notre Dieu et nul autre ne compte que Lui (Ba 3, 33-35). C'est pourquoi, nous l'adorons. ■

Père Louis Grégoire

Pour les enfants, l'Épiphanie, c'est la fête qui célèbre la visite des trois rois mages, Melchior, Gaspard et Balthazar venus porter des cadeaux à Jésus né dans la nuit de Noël : de la myrrhe, de l'encens et de l'or.

Mardi gras ou Carnaval : le mardi qui précède le carême

Le Mardi gras est le jour qui précède le mercredi des Cendres. La durée du carême – quarante jours sans compter les dimanches – fait en particulier référence aux quarante années passées au désert par le peuple d'Israël entre sa sortie d'Égypte et son entrée en terre promise ; elle renvoie aussi aux quarante jours passés par le Christ au désert (Mt 4, 1-11) entre son baptême et le début de sa vie publique. Ce chiffre de quarante symbolise les temps de préparation à de

nouveaux commencements. Le carême, temps de conversion, repose sur la prière, la pénitence et le partage. La pénitence n'est pas une fin en soi, mais la recherche d'une plus grande disponibilité intérieure. Le partage peut prendre différentes formes, notamment celle du don.

Les cendres, signe de la fragilité des hommes

Le mercredi des Cendres, premier jour du carême, est marqué par l'imposition des cendres : le prêtre dépose un peu de cendres sur le front de

chaque fidèle, en signe de la fragilité de l'homme, mais aussi de l'espérance en la miséricorde de Dieu.

Tout en le marquant, le prêtre dit au fidèle : « Convertissez-vous et croyez à la Bonne Nouvelle. » L'évangile de ce jour est un passage de saint Matthieu (chapitre 6, versets 1 à 6 et 16 à 18) qui incite les fidèles à prier et agir, non pas de manière orgueilleuse et ostentatoire, mais dans le secret de leur cœur : « Quand tu fais l'aumône, que ta main gauche ignore ce que te donne ta main droite, afin

que ton aumône reste dans le secret ; ton Père voit ce que tu fais en secret [...]

Quand tu pries, retire-toi au fond de ta maison, ferme la porte, et prie ton Père qui est présent dans le secret [...] Quand tu jeûnes, parfume-toi la tête et lave-toi le visage ; ainsi ton jeûne ne sera pas connu des hommes, mais seulement du Père qui est présent dans le secret. » ■

Carême, c'est résister et se battre contre la tentation. Il commence le mercredi des Cendres, le 2^e mercredi de février.

Retrouver la Lumière

La période d'hiver est d'autant plus longue que la lumière arrive tard le matin et décroît très vite en fin d'après-midi. Beaucoup rentrent plus tôt chez eux pour retrouver la chaleur de leurs proches. Pour les personnes âgées — et pas seulement — l'hiver rend la solitude encore plus vive, comme si elle était proportionnelle au froid de l'extérieur. Œil bienveillant pour aider chacun à retrouver la lumière au cœur de l'hiver.

Nos aînés ne demandent qu'à continuer à être lumière

Voici le temps de Noël, le temps de l'Emmanuel, le temps où Dieu vient parmi nous simplement et humblement pour montrer à tous l'immensité de son amour. Ce temps de Noël, nous invite à vivre la grâce de Noël dans l'accueil de l'immense communauté des personnes fragiles, isolées socialement ou affectivement comme le sont souvent nos personnes âgées dépendantes physiques ou psychiques. Comme le souligne la synthèse du rapport Monalisa 2013 (Mobilisation nationale contre l'isolement social des âgés), l'isolement relationnel est aussi un mal français avec plus de 1,2 million de personnes de plus de 75 ans en situation d'isolement relationnel à domicile, mais également en institution.

Peine et maladie

Ces personnes ne sont pas loin... Ce sont ces personnes âgées autour de nous que nous voyons sans les voir et parfois sans vouloir les voir ou que nous écoutons sans être à leur écoute. Toutes ces personnes âgées ont pourtant une histoire, proche de la nôtre, et sont souvent pétries d'une sagesse parfois très « angélique » : elles sont lumière. Pour certaines, quand survient une maladie aussi terrible que la maladie d'Alzheimer, elles restent



Le temps de Noël nous donne une occasion unique d'un accueil de nos aînés par le sourire, l'écoute et du don gratuit de soi.

ALAIN PINOGES/CRIC

lumière, car par une grâce spéciale elles ne souffrent plus et redeviennent « petits enfants », ces petits enfants tant aimés de Dieu.

Ces personnes âgées ont de l'amour à donner pour qui les écoute, pour qui les considère, pour qui les voit, pour qui les accompagne... D'autres ont de la peine dans leur cœur qui les rend souvent résignées, renfermées avec un fort sentiment d'abandon : elles sont dans l'obscurité.

Être « lumière qui fait reculer l'obscurité »

Nos aînés ne demandent qu'à continuer à être lumière, (re)connues comme Personne, homme et femme, papa et maman, grand-père et grand-mère et croyants. Ils sont nous.

La « maladie solitude » n'a pas de traitement médicamenteux disponible en pharmacie. Le seul traitement connu : Nous. Nous, croyants, pouvons être « lumière qui fait reculer l'obscurité ». Pour

pousser les portes des institutions, osons inviter à notre table de fête ce frère et cette sœur en Christ. Ce Noël sera alors bien plus qu'une belle vitrine : le message que Dieu aime tous ses enfants.

Noël, c'est l'accueil du Christ en l'autre...

beaucoup de nos aînés, Noël reste synonyme de foi, d'espérance et de charité.

Le temps de Noël nous donne une occasion unique d'un accueil de nos aînés par le sourire, l'écoute et du don gratuit de soi, car Noël, c'est l'accueil du Christ en l'autre. Pour Noël, osons frapper à la porte de nos aînés, osons

Merci à vous qui accompagnez quotidiennement nos aînés et en qui vous voyez la lumière et la Vie ; continuez de croire en ce que vous êtes et en ce que vous faites car un jour cela vous sera rendu. « Paix sur la terre aux hommes de bonne volonté. » ■

François Tiberghien

L'Ehpad Bellestel : la poésie du cœur

A l'Ehpad Résidence Bellestel aux Adrets de l'Estérel, un groupe régulier de lecture de textes poétiques a vu le jour dans un esprit de continuité spirituelle avec les actions de la paroisse et du père Louis Grégoire. C'est clair, c'est calme, au milieu d'un beau paysage, avec la mer au loin. La demeure est grande, le décor apaisant. Des blouses roses s'activent affectueusement dans les chambres et dans les couloirs. Tout est mis en

œuvre afin de créer une vie harmonieuse pour cette petite population, plus, moins ou très souffrante, souvent isolée de sa famille. Avec grande ouverture d'esprit et de cœur, un lien fort s'est établi avec la paroisse. Chaque quinzaine, le père Louis Grégoire – assurant le service spirituel des résidents qui le désirent – vient dire la messe dans une atmosphère de recueillement d'une grande vérité. Pour les grandes fêtes, la direction assure le transport d'une

dizaine de personnes à l'église.

Un groupe de lecture de textes poétiques et de réflexion

Dans l'esprit de l'association de la fraternité Saint-Luc, à Fréjus, pour la pastorale de la santé, à laquelle adhèrent plusieurs bénévoles, une volonté s'est imposée de créer un groupe régulier de lecture de textes poétiques et de réflexion sur leur prolongement spirituel dans la vie relationnelle d'une commu-

nauté âgée. Car le poème, parole transfigurée, trouve son bien à tous les carrefours du quotidien le plus humble ou le plus douloureux – pour porter à l'approche de la mort – la chaleur vivante d'un chant, en connivence sans doute très proche avec la Présence de Dieu. ■

Claudie Durel

Jeudi 19 décembre aux Adrets de l'Estérel à 17 h 30, messe à la maison de retraite Le Bellestel.

Noël avec les enfants du caté

Comme tous les ans, les enfants se rendront auprès de nos anciens qui sont parfois très seuls dans les maisons de retraite, ils chanteront pour eux et leur apporteront un peu de chaleur par leur sourire à l'occasion de la fête de Noël.

Samedi 14 décembre
De 14h45 à 16h00, visite à la résidence Les Rives de l'Estérel, avenue Andreï Sakharov à Fréjus

Mercredi 18 décembre
De 15h00 à 16h15, visite à la résidence L'Aubier de Cybèle, 115 Avenue Aurélia à Fréjus



PSYCHOTHÉRAPIE
(Enfant, adolescent, adulte, couple, famille)
HYPNOTHÉRAPIE - RELATION D'AÏDE
THERAPIE DE COUPLE
☎ 04.98.11.14.44 SUR RENDEZ-VOUS
Clinica Santé - Centre médical de la Porte d'Or - 47 avenue André Sakharov 83600 Fréjus

*Favorisez vos achats
chez les commerçants
qui nous soutiennent*

B. Lambert - Giméy **Optique Surdité Photo**
François CHARPY
OPTICIEN - AUDIOPROTHESISTE D.E.
16, rue Siéyès 83600 FRÉJUS Tél. 04 94 51 12 13

LOU CALÈU®
04 94 53 20 38
06 17 27 75 72
6 Rue Henri Guillaumet
83600 FRÉJUS

PIZZAS AU FEU DE BOIS ET TRAITEUR
à emporter
www.loucaleu.fr

Cinéma VOX
3 salles climatisées
Pl. Agricola 83600 FRÉJUS Rép. 04 94 51 15 11

Fêtes, vous avez dit « fêtes » ?

Dans le monde turbulent dans lequel nous vivons, arrêtons-nous quelques instants pour contempler les fêtes de fin d'année et de début d'année.

Le retour des fêtes de fin et de début d'année correspond au besoin de marquer notre vie par des traditions familiales, amicales et culturelles très fortes. Certes leur récupération commerciale est omniprésente. Mais, dans son cœur, personne ne s'y trompe. Avec plus ou moins de nostalgie, de gaieté, voire de tristesse, chacun contemple son parcours de vie à travers le prisme des fêtes qui reviennent comme une ritournelle. Elles sont attendues, parfois redoutées, mais elles font partie intrinsèque de nous-mêmes. Oui, une part de notre personnalité s'est construite par ces fêtes, quand nous étions enfants. Et nous voyons l'influence de ces mêmes fêtes sur nos enfants.

Des temps forts qui aident à se construire

Se réunir, se souvenir, permet de mieux se connaître. C'est l'album de famille qui s'enrichit et se transforme, chaque année. Autant de photos, autant de souvenirs, autant



ALAIN PINOGES/CIRIC

de repères pour nous et nos enfants, de la vie qui passe, de la vie qui continue, de la vie qui s'enracine, de la vie qui se fête.

Fêter Noël, au-delà des rites religieux, c'est une occasion dans l'année de se plonger dans un bain familial, même élargi. C'est regarder ses origines, avec un voile d'innocence ou d'apaisement qui permet de s'en nourrir à nouveau. C'est accepter, parfois malgré nous, de porter un regard neuf sur l'autre.

Fêter la nouvelle année,

c'est se tourner vers l'avenir avec joie et confiance. C'est l'opportunité aussi de réfléchir à ce qu'on a envie de laisser de l'autre côté, pour s'ouvrir au nouveau. C'est laisser un sursaut de conscience nous surprendre et c'est croire au changement.

Nos enfants ont besoin de sentir que ces fêtes sont importantes et détachées du contexte économique ou des crises diverses, même familiales, qui frappent nos vies. Parce qu'ils intégreront que des temps de pause et de

partage donnent sens à la vie. Et nous, adultes, avons besoin des enfants pour vivre ces fêtes avec fraîcheur, gaieté et espérance. Parce qu'une part de nous n'oubliera jamais ces moments de trêves qui ont rythmé notre croissance. Parce que les fêtes comportent une part d'éternité.

La fête, une expérience commune de joie

C'est là tout le sens éducatif des traditions. En 2012, Jean Vanier a écrit: « *La fête est une expérience commune de joie, un chant d'action de grâces. On célèbre le fait d'être ensemble et on rend grâces du don qui nous a été fait. La fête nourrit les cœurs, redonne l'espérance et une force pour vivre les souffrances et les difficultés de la vie quotidienne. Le cœur humain a besoin de quelque chose qui soit au-delà des limites, et des frustrations du train-train quotidien. Il est assoiffé d'un bonheur qui semble inaccessible sur la terre; il aspire à l'infini, à l'universel, à l'éternel, à quelque chose qui donne un sens à la vie humaine et à ce quotidien fastidieux. La fête est comme un signe de cet au-delà qu'est le ciel. Elle est le symbole de ce à quoi l'humanité aspire: une expérience glorieuse de communion totale.* » ■

Marie-Luce Morin

**POMPES FUNÈBRES
VAR-EST ROC'EGLERC**

**Marbrerie
Convention
Obsèques**

*Sur simple appel téléphonique, un conseiller
funéraire se met à votre service 24h/24 - 7j/7*

Siège social :
103, pl. Saint-Léonce 83600 FRÉJUS
04 94 53 01 32

FRÉDÉRIC MARGIER
TEL./FAX
04 42 87 24 33
PORT.
06 72 74 40 80
SIÈGE SOCIAL
02 40 30 15 32

DESFOSSÉS
CIRURGIE

STUDIO DESVIGNES
FREJUS
Photographie Professionnel

117, rue Jean Jaurès, 83600 Fréjus
Tél: 04 94 52 11 86

**UN GROUPE LEADER
au service de votre
environnement**

Tél. 04 94 51 88 88 SAINT-RAPHAEL
Z.I. ST HERMENTAIRE - 83300 DRAGUIGNAN

BP FIOUL SERVICES

L'EFFICACITE A TOUTES EPREUVES !

BP SuperFioul
GARANTI
JUSQU'A
-24°C

Le Puget

N° Vert 0800 896 896

**DOMAINE
LE CLOS
DES ROSES**

Route de Bozon RD 37
Lieu dit Sainte-Brigitte
83600 FREJUS
Tél. 06 03 02 39 73
www.clos-des-roses.com

Chapelle Cocteau: une messe pour ses 50 ans

Cela faisait plusieurs années qu'il n'y avait pas eu de messe à la chapelle Cocteau à La Tour de Mare. Le cinquantenaire de ce lieu dessiné par Jean Cocteau et dont il n'aura vu que la pose de la première pierre ou presque s'est transformé en un lieu de fête religieuse comme on n'en avait plus connu depuis plusieurs années. Le 29 septembre, une messe a donc eu lieu en présence des chevaliers du Saint-Sépulcre.



Bon de soutien

Chrétiens à Fréjus est distribué gratuitement, mais il a un coût. Merci de nous aider pour cet effort de communication.

Je soutiens (20 euros). Règlement par chèque bancaire ou CCP à l'ordre de « Les Amis de la Cathédrale », à adresser à : Chrétiens à Fréjus, 67, rue Mongolfier – 83600 Fréjus.

M., Mme, Mlle :

Je prendrai le journal à la paroisse

Je souhaite recevoir le journal à domicile

Rue : Code postal : Ville :

Un repas avec les Wallisiens et Tahitiens

La communauté polynésienne de Wallis et Futuna ainsi que de Tahiti, importante dans l'activité de toutes les paroisses de Fréjus a animé le 27 octobre un repas au Mess de la Baume du 21^e RIMA de Fréjus. Les hommes, les femmes et les enfants ont chanté et dansé, superbement parés de leurs costumes traditionnels. Cette communauté bien connue à Fréjus animera plusieurs messes et événements dans nos églises dans les semaines et mois à venir.



Messe de rentrée des familles aux Adrets de l'Estérel

La messe de rentrée des familles a été célébrée le 13 octobre au milieu d'une assistance nombreuse et recueillie. Elle fut suivie d'un repas communautaire, dans les locaux de la mairie. Aux enfants du catéchisme et à leurs parents s'étaient joints de nombreux membres de la paroisse. L'ambiance fut festive. La décoration des tables aux couleurs liturgiques et les chants des enfants furent très appréciés.



ECOLE ST FRANÇOIS DE PAULE
INSTITUT STANISLAS

DE LA GRANDE SECTION MATERNELLE AU CM2
ENSEIGNEMENT PAR PETITS GROUPES

237, imp. de la Montagne 83600 FREJUS Tél. 04 94 53 33 04

INSTITUT STANISLAS

ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE SOUS CONTRAT AVEC L'ÉTAT
DE LA MATERNELLE À LA TERMINALE
EXTERNAT - DEMI PENSION

2431, bd du Delli-Zotti 83700 SAINT-RAPHAEL / Tél. 04 94 19 51 90

La Bravade: les dates clé de la commémoration

À Fréjus, la Bravade est plus qu'une commémoration ou une simple tradition. C'est un monument! Un monument qui existe chez nous en dehors de notre manifestation majeure en l'honneur de saint François de Paule. Il est tout d'abord destiné à faire mieux connaître ce grand saint et les vertus qu'il incarne. Mais il se veut aussi d'un esprit d'ouverture et de confraternité et s'interdit toute condescendance.

La première compagnie des Turcos est mise en place le 12 mai 1952. En 1954, deux autres compagnies sont créées, les Marins et les Zouaves. Sous l'impulsion de Jacques Armitano, la compagnie des chasseurs d'Orléans est créée en 1980. En 1986 les compagnies d'enfants sont mises en place à la demande féminine et la mixité s'installe dans les rangs.

L'armement de nos compagnies suivra une constante évolution et sans attendre, en 1954, le Comité fait l'acquisition de 60 fusils de chasse à piston, mais leur fragilité est vite démontrée.

En 1959 avec l'aide de la ville de Fréjus, le comité se dote de nouveaux fusils et mousquetons réglementaires Français de 1822 et 1842 T ou T bis.

Le premier achat de poudre s'élève à 15 kg. Aujourd'hui nous en sommes à 80 kg, avec lesquels nous confectionnons quelque 10 000 cartouches.

Notre bravade atteint son apogée, sous la direction de Gérard Franco, pour le 500^e anniversaire de notre rencontre avec François de Paule.

Deux de nos éminents historiens et conférenciers, Maître Guillaume Barles en 1983 et le docteur Albert Ciamin en 1990 ont participé en Italie, aux conventions internationales d'études sur saint François de Paule.

Les organisateurs Louis Jeansoulin, Pierre Lyan, Henri Rouvier, Georges Sénéquier, Henri Serrus, Jacques Viale



Le corps de Bravade en 1952

Commandant : Marius Troin
Adjoint : Jean Dorange
Tambour Major : Ernest Ballestracci
Chef de Clique : « Lolo » Chiazzo
Chef tambourinaires : Victor Maria

Capitaine des Chivaù fru : « Mimi » Lombard
Sapeurs : Jacques Martel et Francis Morero
Compagnie des Chasseurs : Robert Bodard, Albert Caïs, Gaby Charrier, Marc Ferrari, Fernand Flesia, Henri Gaydon

La Bravade : chronologie autour de la fête religieuse de saint François de Paule

Naissance : 27 mars 1416 à Paola en Calabre.

À 13 ans il rentre au couvent de San Marco.

Plus tard il crée l'Ordre des Minimes qui a pour nom : Congrégation des Frères Hermite De Frère François de Paule.

C'est Sixte IV qui approuve la congrégation le 14 mai 1474.

François de Paule à Fréjus. Il arrive dans notre cité en 1482 après avoir foulé le sol de France à Borme, où il se fait repousser en raison d'une épidémie de peste. Il débarque alors à Fréjus cherchant une autre route pour rencontrer le roi de France.

C'est à ce moment qu'il libère à tout jamais Fréjus de la peste.

François de Paule rencontre à Plessy-les-Tours Louis XI malade qui prétendait être guéri par le Thaumaturge. En réalité il ne fait que l'accompagner dans une fin de vie digne d'un Roi.

En 1490 il construit à Fréjus un couvent, place Agricola, pour ses frères minimes et une église dédiée à Notre Dame de la Pitié.

En 1629 on institue la procession générale du 2 avril, le jour sera férié et chômé.

En 1720 une épidémie de peste noire se déclare en Provence à Marseille, devant l'ampleur de la maladie le Conseil de la communauté de Fréjus se réunit le 20 octobre 1720 et décide de proclamer sa confiance à saint François de Paule en lui adressant ses Prières et compose un vœu perpétuel afin de lui marquer la confiance absolue des Fréjusiens. La dévotion du peuple de Fréjus s'est fortement ranimée de 1719 à 1721. Les reliques du Saint arrivent à Fréjus en 1783.

Le 6 avril 1783 la Communauté décide de rendre plus auguste la fête de saint François. La bravade est alors officiellement instituée le 14 mars 1784.

En 1792 (le 15 pluviôse de l'an III) les bravades sont interdites partout.

Pour le nouveau culte de saint François au début du XIX^e siècle la bravade est rétablie. Cela sera valable jusqu'en 1902.

En 1906 le Préfet interdit définitivement toute manifestation à l'extérieur de la cathédrale.

Les interventions sectaires de 1906 à 1922 pouvaient laisser croire que tout était consommé.

Le 5 mai 1951 une assemblée générale constitutive met en place le nouveau comité directeur.

Le 4 mai 1952, troisième dimanche après Pâques, Depuis lors Fréjus peut voir revivre sa Bravade.

Les Mouettes

C. Guillaume-Wasselin

Clés minute - Clés à puce pour
voiture - Télécommande de portail

843, bd d'Alger

83600 FRÉJUS-PLAGE

Tél./Fax 04 94 51 28 63

ALAIN AFFLELOU

A. MITEAUX-DELONCA

29, rue Jean Jaurès

83600 FRÉJUS

Tél. 04 94 51 20 40